

*Au service des Princes,
la mission diplomatique du comte Valentin Esterházy en Russie
(1791-1796)*

Romain DAUDÉ

Résumé

Né en 1740 au Vigan en Cévennes, le comte Esterházy mène avec succès une double carrière : aux armées tout d'abord, où il est colonel-proprétaire d'un régiment de hussards, et à la cour de France, où il évolue au plus près de la famille royale et ce, jusqu'au déclenchement de la Révolution en 1789.

Durant l'été 1791, exilés à Coblenche, les frères de Louis XVI, les comtes de Provence et d'Artois, ainsi que leur cousin le prince de Condé, établissent un gouvernement contre-révolutionnaire et délèguent Esterházy comme courrier auprès de la tsarine Catherine II.

À la faveur d'une relève qui ne vient pas, de querelles agitant les opposants à la Révolution puis, des déclarations de guerre de 1792 et 1793 entre la France et une partie des monarchies européennes coalisées, la mission du comte se poursuit, inaugurant une période où la seule présence diplomatique française reconnue par la Russie sera celle des princes exilés.

Cette communication s'appuie sur les lettres originales du comte à sa femme, aujourd'hui détenues par la Newberry Library de Chicago. Elles offrent notamment un regard exceptionnel sur la diplomatie des cours européennes en œuvre à Saint-Pétersbourg durant les dernières années du règne de Catherine II.

*